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ATA DA 91ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA DE PRODUÇÃO DA 
ESCOLA DE ENGENHARIA DE PETRÓPOLIS 

Ao décimo primeiro dia do mês de outubro de dois mil e vinte e dois, às nove horas e doze 1 

minutos (Horário de Brasília) em modelo remoto, através da plataforma do Google Meet, a 2 

no link meet.google.com/etu-txox-unp, aconteceu a 91ª Reunião Departamental Ordinária 3 

do Departamento de Engenharia de Produção da Escola de Engenharia de Petrópolis (PDE), 4 

sob a Presidência da Prof.ª Ana Carolina Scanavachi Moreira Campos, Chefe de 5 

departamento. Compareceram à reunião os seguintes professores efetivos: Alexandre Silva 6 

Pinheiro, Ana Carolina Rios Coelho, Anibal Alberto Vilcapoma Ignácio – Diretor da Escola de 7 

Engenharia de Petrópolis, Bruno Guimarães Torres, Carmen Lucia Campos Guizze, Eliane da 8 

Silva Christo, Fábio Ribeiro Cerqueira, Flávio D’Angelo Pereira da Silva, Mateus Pereira 9 

Martin, Moacyr Amaral Domingues Figueiredo – Coordenador do Curso de Engenharia de 10 

Produção de Petrópolis e Wagner Figueiredo Sacco; os professores substitutos: Douglas de 11 

Souza Rodrigues, Douglas Vieira Barboza, Gabriela Gonçalves Blatt Stumpf, Marcelle Feitoza 12 

Bassi Costa, Mariana Alves Alcoforado. Os professores Ercilia de Stefano e Rafhael de Souza 13 

Lima justificaram suas ausências. E estiveram presentes os Servidores Técnico-14 

Administrativos Daísia Fernandes de Faria Fones e Allison Mauricio de Oliveira. A Presidente 15 

da reunião colocou a seguinte pauta para deliberação da plenária departamental: 1) 16 

Informes; 2) Aprovação da Ata da 90ª reunião departamental ordinária, realizada em 17 

13/09/2022; 3) Aprovação da renovação do contrato da professora substituta Mariana Alves 18 

Alcoforado e prorrogação por mais 6 meses; 4) Aprovação da renovação do contrato do 19 

professor substituto Gustavo Santos Dias Barreto e prorrogação por mais 6 meses; 5) 20 

Aprovação da renovação do contrato do professor substituto Rafhael de Souza Lima e 21 

prorrogação por mais 6 meses; 6) Aprovação da alteração na composição da Comissão de 22 

Avaliação Docente para fins de Progressão Funcional do PDE; 7) Aprovação da alteração na 23 

composição da Comissão de Ensino, Pesquisa e Extensão do PDE; 8) Aprovação do RAD 24 

parcial 2022 do Prof. Fábio, para fins de solicitação de progressão funcional docente;            25 

9) Assuntos Gerais. Seguindo-se cada um dos itens anteriores, a Presidente da reunião 26 

iniciou por 1) Informes: a Prof.ª Ana Carolina Campos informou que as últimas solicitações 27 

de renovação de contratos dos professores substitutos do departamento, por mais 6 meses, 28 

junto a CPD – Coordenação de Pessoal Docente, foram aprovadas, mas os contratos foram 29 

prorrogados apenas até 22 de dezembro deste ano e sabendo disto enviou ofício à CPD, com 30 

ciência da Direção da PEP, solicitando mais informações sobre estes contratos e sobre novas 31 

vagas de professor efetivo, daquelas 70 vagas que a Universidade recebeu do MEC se 32 

possível ainda para a janela de concursos 22/23. Outro informe dado pela Chefia do PDE foi 33 

que será enviado aos professores o modelo do Plano de Atividades Docentes semestral, a ser 34 

preenchido com todas as atividades realizadas para completar a carga horária semanal de 20 35 

ou 40 horas. A Chefe do PDE pediu aos professores que atualizem seus Curriculum Lattes, 36 

por ser importante manter a documentação atualizada, nas pastas de cada docente no 37 

arquivo do Departamento. Ela informou também sobre o pedido de afastamento do Prof. 38 



Bruno Torres para participar do SBPO – Simpósio Brasileiro de Pesquisa Operacional entre os 39 

dias 8 e 11 de novembro de 2022, onde teve um artigo aprovado. Disse ainda que o Prof. 40 

Bruno solicitou, junto à UFF, o auxílio à capacitação docente e que lhe foi concedido o 41 

pagamento da taxa de inscrição no Simpósio. Então a Chefe do departamento informou que 42 

o período do afastamento da Prof.ª Ercilia será de 90 dias, de 16/08 a 13/11/22, e 43 

novamente agradeceu aos professores do PDE que estão lecionando as disciplinas 44 

anteriormente alocadas à Prof.ª Ercilia. Então passada a palavra ao Prof. Moacyr para 45 

informes da Coordenação do PCE. O Prof. Moacyr informou que com as alterações da forma 46 

na aprendizagem, regulamentadas pelas Novas Diretrizes Curriculares para os cursos de 47 

graduação em Engenharia de todo o país e incorporação das atividades de extensão nas 48 

disciplinas o NDE – Núcleo Docente Estruturante do PCE vem trabalhando nas adaptações 49 

necessárias no Projeto Pedagógico do PCE e já definiu novos perfil e competências de alunos 50 

egressos do Curso de Engenharia de Produção de Petrópolis, se apoiando também na 51 

iniciativa CDIO - Conceive Design Implement Operate que enfatiza o ensino de Engenharia 52 

por competências. O Prof. Moacyr explicou que as trilhas de estudos de cada área presente 53 

no PPC precisam ser readaptadas e para este próximo passo conta com a colaboração de 54 

todos os docentes do departamento. O Coordenador do PCE continuou e informou que nos 55 

dias 17, 18 e 19 de outubro, na parte da manhã ocorrerão as oficinas de aprendizagem para 56 

apresentação das alterações já realizadas no PPC e para definição das novas trilhas de 57 

aprendizagem do curso, pedindo aos professores que reservem esses dias destacando a 58 

importância de suas participações. Aí a Prof.ª Ana Campos solicitou ao Prof. Moacyr que 59 

informe aos docentes a programação das Oficinas. O Prof. Moacyr disse que será enviada e 60 

encaminhará também aos docentes o documento que regulamenta essas novas diretrizes e 61 

a definição das habilidades e competências que deverão ser desenvolvidas para os alunos 62 

egressos. Passada a palavra ao Prof. Mateus que informou que foi divulgada a programação 63 

da Agenda Acadêmica que será realizada nos dias 17, 18 e 19 de outubro de 2022 com 64 

atividades presenciais com duração de 1 hora cada e intervalo de 15 minutos, a serem 65 

realizadas das 13:30 às 19:30 horas e atividades remotas a serem realizadas das 20:30 as 66 

21:30h, com o link de inscrição e de confirmação de cada atividade, destacando que a 67 

participação pelo aluno em cada atividade vale 4 horas complementares para comprovação 68 

do aluno, junto a secretaria do curso.  O Prof. Mateus pediu aos professores que puderem 69 

divulgar a programação da Agenda Acadêmica 2022 no mural do Google Sala de Aula de suas 70 

disciplinas. Então a Prof.ª Carmen destacou que no segundo dia da Agenda Acadêmica 71 

haverá uma palestra com tema “Construindo a saúde mental” convidando a todos para 72 

participarem. Passada a palavra ao Prof. Anibal para informes da Direção da Unidade que 73 

informou que as obras do 3º andar estão em andamento, que a instalação do telhado já 74 

terminou e então início das instalações das divisórias dos gabinetes dos professores. Quanto 75 

a obra no prédio anexo se estenderá por mais duas semanas, mas que o acesso ao pátio de 76 

estacionamento está liberado. O Prof. Anibal disse ainda que o campus receberá quatros 77 

novos colaboradores, funcionários terceirizados, para a manutenção de edifícios. Ele 78 

continuou informando que nesta semana foi criado o Grupo de Trabalho da Universidade 79 

que definirá a distribuição das novas vagas de professores efetivos entre os departamentos 80 

e que a Reitoria assumiu o compromisso de manter o número atual de vagas de professores 81 

substitutos no departamento até receber novas vagas de efetivos. O Diretor da PEP 82 

informou também que foi nomeada a Comissão eleitoral para a escolha dos representantes 83 

do Diretório Acadêmico da PEP e foi aprovada a Comissão para visitas de divulgação da 84 

Escola de Engenharia de Petrópolis. O Prof. Anibal finalizou informando que um TCC, 85 

orientado por ele, de uma aluna egressa do PCE foi transformado em artigo e aprovado para 86 

publicação em uma revista internacional de impacto relevante, destacando que é possível 87 



colher bons frutos do ensino na Graduação, mesmo na Pesquisa. Voltando a palavra ao Prof. 88 

Moacyr reforçou que será necessário a Coordenação, o Departamento junto aos professores 89 

do 1º período montarem uma estratégia de apoio aos alunos ingressantes para diagnosticar 90 

quais deficiências estes alunos trazem do ensino remoto durante os 2 últimos anos de 91 

pandemia. Então a Chefe do PDE informou que agendará uma reunião, em modelo remoto, 92 

para a próxima 6.ª-feira, para discussão deste assunto com os professores das disciplinas do 93 

1.º período. Já a Prof.ª Carmen lembrou que o departamento já ofertou disciplina optativa 94 

que reforça o ensino de Metodologia da Pesquisa e que pode ser importante o 95 

departamento oferecê-la novamente, caso algum professor que tenha esse viés para 96 

publicações e deseje lecionar esta disciplina. 2) Aprovação da Ata da 90ª reunião 97 

departamental ordinária, realizada em 13/09/2022, a Chefia do departamento apresentou 98 

a Ata da 90.ª reunião departamental a ser aprovada pela plenária. Então o Prof. Mateus 99 

solicitou a alteração de sua fala na ata presente na linha 48 utilizar o termo “Produção 100 

Enxuta” em vez de "Gestão Enxuta" e na linha 50 utilizar o termo “professores efetivos” em 101 

vez de "professores substitutos". Posto isto, a aprovação da Ata da 90.ª reunião 102 

departamental ordinária do PDE foi aprovada, com a ressalva das alterações solicitadas 103 

por unanimidade. A Prof.ª Ana Carolina Campos apresentou o ponto 3) Aprovação da 104 

renovação do contrato da professora substituta Mariana Alves Alcoforado e prorrogação 105 

por mais 6 meses, a Chefe do departamento disse que o atual contrato de professora 106 

substituta da Prof.ª Mariana Alves Alcoforado tem prazo de término previsto para 107 

30/11/2022, que a professora está alocada nas disciplinas PDE00009 – Física I e PDE00010 – 108 

Física II e recomenda a prorrogação de seu contrato por mais 6 meses. Posto isto, a 109 

solicitação de renovação do contrato da professora substituta Mariana Alves Alcoforado 110 

por mais 6 meses foi aprovada por unanimidade. No próximo ponto 4) Aprovação da 111 

renovação do contrato do professor substituto Gustavo Santos Dias Barreto e prorrogação 112 

por mais 6 meses,  a Prof.ª Ana Carolina Campos disse também que o atual contrato de 113 

professor substituto do Prof. Gustavo tem prazo de término previsto para 06/12/2022, que o 114 

professor está alocado nas disciplinas PDE00019 - INTRODUÇÃO À ECONOMIA, PDE00030 - 115 

INTRODUÇÃO À ADMINISTRAÇÃO FINANCEIRA, PDE00031 - GESTÃO DE CUSTOS e PDE00078 116 

- PROJETO DE VIABILIDADE TÉCNICA E ECONÔMICO-FINANCEIRA, e recomenda a 117 

prorrogação de seu contrato por mais seis meses. Posto isto, a solicitação de renovação do 118 

contrato do professor substituto Gustavo Santos Dias Barreto por mais seis meses foi 119 

aprovada por unanimidade. Passando ao ponto 5) Aprovação da renovação do contrato do 120 

professor substituto Rafhael de Souza Lima e prorrogação por mais 6 meses, a Prof.ª Ana 121 

Carolina Campos disse também que o atual contrato de professor substituto do Prof. 122 

Raphael tem prazo de término previsto para 06/12/2022, que o professor está alocado nas 123 

disciplinas PDE00003 - CÁLCULO I, PDE00011 - FÍSICA III e PDE00014 - ELETRICIDADE 124 

APLICADA, e recomenda a prorrogação de seu contrato por mais seis meses. Posto isto, a 125 

solicitação de renovação do contrato do professor substituto Rafhael de Souza Lima por 126 

mais seis meses foi aprovada por unanimidade. Quanto ao ponto 6) Aprovação da 127 

alteração na composição da Comissão de Avaliação Docente para fins de Progressão 128 

Funcional do PDE, a Chefe do departamento informou que existe a necessidade de indicação 129 

de um novo membro para compor esta comissão em substituição ao Prof. Luiz Duque que foi 130 

removido do PDE e indicou o Prof. Wagner, por ser professor associado III e estar a mais 131 

tempo no departamento, para compor junto ao Prof. Anibal e Prof.ª Carmen a Comissão. 132 

Posto isto a plenária aprovou a alteração na composição da Comissão de Avaliação 133 

Docente para fins de Progressão Funcional do PDE que passa a ser composta pelos 134 

docentes Anibal Alberto Vilcapoma Ignácio, Carmen Lúcia Campos Guizze e Wagner 135 

Figueiredo Sacco. No próximo ponto 7) Aprovação da alteração na composição da 136 



Comissão de Ensino, Pesquisa e Extensão do PDE, a Chefe do departamento informou que 137 

existe a necessidade de indicação de um novo membro para compor esta comissão em 138 

substituição a Prof.ª Ercilia de Stefano que está afastada de suas atividades laborais e 139 

indicou o Prof. Bruno para compor junto ao Prof. Anibal e Prof. Moacyr a Comissão. Posto 140 

isto a plenária aprovou a alteração na composição da Comissão de Ensino, Pesquisa e 141 

Extensão do PDE que passa a ser composta pelos docentes Anibal Alberto Vilcapoma 142 

Ignácio, Bruno Guimarães Torres e Moacyr Amaral Domingues Figueiredo. E ainda, passado 143 

ao ponto 8) Aprovação do RAD parcial 2022 do Prof. Fábio, para fins de solicitação de 144 

progressão funcional docente A Prof.ª Ana Campos apresentou o RAD parcial 2022 do Prof. 145 

Fábio para aprovação da plenária, para fins de solicitação da progressão funcional do 146 

docente de Associado I para II. Após deliberações a plenária aprovou por unanimidade o 147 

RAD parcial 2022 do Prof. Fábio Ribeiro Cerqueira.  Por último, passando ao ponto 9) 148 

Assuntos Gerais, o Prof. Bruno disse que na disciplina que leciona de Projeto Final I definiu 149 

alguns pontos de entrega pelos alunos, mas que existem alunos que não estão realizando 150 

entregas no prazo e por isso solicita aos professores orientadores presentes que 151 

acompanhem os prazos junto a seus orientandos. O Prof. Bruno perguntou ainda pelo 152 

cronograma das defesas dos TCC para este semestre e se as defesas poderão ser remotas. 153 

Então a Prof.ª Ana Campos disse que encaminhará o quadro do cronograma das 154 

apresentações de TCC, que tem janela de semanas para as defesas. Já o Prof. Anibal 155 

informou que ainda não existe uma definição do Conselho Universitário sobre a 156 

possibilidade ou não de as apresentações serem remotas, mas orienta que esta definição 157 

deverá ser discutida em reunião do Colegiado de Curso. Outra dúvida apresentada pelo Prof. 158 

Bruno e se nos dias 20 e 21 de outubro da SNCT haverá aulas no campus. O Prof. Anibal 159 

respondeu que nestes dois dias não haverá aulas, mas poderão ocorrer outras atividades 160 

acadêmicas na PEP, pois o campus ficará aberto, e que outros tipos de atividades deverão 161 

ser aprovados e autorizados previamente pela Direção.  E nada havendo mais a tratar, a 162 

Prof.ª Ana Carolina Campos encerrou a reunião às 11h00min, agradecendo a presença de 163 

todos, da qual, para constar, eu, Daisia Fernandes de Faria Fones, lavrei esta ata, que vai 164 

pela presidente da plenária assinada. 165 
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